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Н. С. Щёкин  
Институт социологии Национальной академии наук Беларуси, Минск  

 

Выдвинут тезис, согласно которому значение традиционализма как явления духовной культуры 
состоит в свойственной ему интенции на защиту духовных устоев. Эта интенция оказывается осо-
бенно востребованной в период социальных кризисов, ведь собственно традиционализм у восточ-
ных славян является императивом мощной государственности, способной выживать в крайне 
жесткой геополитической среде. Именно традиционализм во многом способствовал наделению 
государства и государственной власти статусом легитимного и сакрального феномена. Это харак-
терно для восточнославянской цивилизации, на всем протяжении существования которой дея-
тельность православной церкви была тесным образом связана с государством и государственным 
строительством. И хотя религиозность необязательно находится в корреляции с традиционализ-
мом и тем более не может быть редуцирована к фундаментализму, роль религиозных традиций в 
обеспечении стабильного функционирования государства или в его дискредитации может быть 
существенной. Проблема традиционализма в развитии христианского общества, предполагающая 
рассмотрение особенностей диалектики традиций и новаций, возникает со становлением христи-
анства и имеет онтологическое основание. Рассматривая особенности традиционализма в структу-
ре православного мира, автор акцентированно обращает внимание на роль консервативной тра-
диции в русской социально-философской мысли, поскольку именно в ней интересующая нас про-
блема диалога церкви и государства представлена наиболее репрезентативно. Проведен также 
анализ особенностей диалога государства и церкви в русской философии. Предметом рассмотре-
ния при этом стали концепции С. Л. Франка, Н. А. Бердяева, В. С. Соловьёва. Внимание к их творче-
ству дало возможность не только раскрыть связь традиционализма с различными разновидностя-
ми консерватизма, но и охарактеризовать позитивное значение консерватизма в обеспечении ис-
торической преемственности развития культуры, в том числе религии, поскольку в динамично раз-
вивающемся обществе она не может не обновляться. 
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Abstract. The thesis has been put forward, according to which the significance of traditionalism as a 
phenomenon of spiritual culture consists in its inherent intention for the protection of spiritual 
foundations. This intention turns out to be especially in demand during the period of social crises, 
because the actual traditionalism among the Eastern Slavs is an imperative of powerful statehood, 
capable of surviving in an extremely tough geopolitical environment. It has been traditionalism that in 
many respects contributed to the endowment of State and state power with the status of a legitimate 
and sacred phenomenon. This is typical of the East Slavic civilization, throughout the existence of which 
the activity of the Orthodox Church was closely associated with State and the state-building. And 
although religiosity is not necessarily in correlation with traditionalism and, moreover, cannot be reduced 
to fundamentalism, the role of religious traditions in ensuring the stable functioning of State or in its 
discredit may be significant. The problem of traditionalism in the development of Christian society, 
involving the consideration of the specific features of the dialectic of traditions and innovations, arises 
with the emergence of Christianity and has an ontological basis.  
Considering the features of traditionalism in the structure of the Orthodox world, the author emphasizes 
the role of the conservative tradition in Russian socio-philosophical thought, for it is in it that the 
problem of the relationship between church and state that interests us is presented most 
representatively. An analysis has been also made of the peculiarities of the relationship between state 
and church in Russian philosophy. Concepts of S. L. Frank, N. A. Berdyaev, and V. S. Solovyov are the 
subject of the consideration. Focusing on their creativity has provided an opportunity not only to reveal 
the connection of traditionalism with various types of conservatism, but also to characterize the positive 
significance of conservatism in ensuring the historical continuity of cultural development, including 
religion, because in a dynamically developing society it must be updated permanently. 
 
Keywords: dialogue of church and state; traditionalism; conservatism; Christianity; religion; East Slavic 
civilization; tradition; philosophy of all-unity; Russian religious philosophy.  
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